

FEUILLETS MENSUELS
DE LA
SECTION NANTAISE DE PRÉHISTOIRE

(fondée le 6 Mai 1951 - J. O. du 5 Juillet 1951)

N° 23

TROISIÈME ANNÉE

M A R S 1959

DICTIONNAIRE PRÉHISTORIQUE

de

LOIRE ATLANTIQUE

Commune de DONGES

(Suite du Numéro 22, p.9)

Dolmen de la Vacherie -

Le dolmen de la Vacherie, au voisinage du menhir du même nom, est actuellement séparé de lui par la ligne de chemin de fer. Plus exactement il est compris entre celle-ci et un de ses embranchements.

La position du dolmen nous ayant parue étrange et nous étant ouverts de cette chose à un ingénieur de la Société des Pétroles de l'Atlantique, nous apprimes que le mégalithe avait été déplacé il y a une dizaine d'années lors de la rectification du tracé de la voie ferrée au voisinage de l'usine. Toutes précautions ont été prises, nous dit-il, pour que l'aspect du mégalithe ne soit pas modifié.

A l'époque où P. de LISLE établit son relevé, c'est-à-dire vers 1878, le dolmen se trouvait dans un parc de la compagnie de chemin de fer, entouré de pieux.

Il en entreprit la fouille le 3 OCTOBRE 1879.

Le monument comprenait alors : Une table de 4m,67 sur 2m,65 d'une épaisseur moyenne de 0m,60 reposant d'un côté sur le sol et de l'autre, soit à l'ouest, sur un pilier vertical de 1m,90 de hauteur.

En déblayant les alentours il mit à jour deux autres montants au nord et au sud, l'un plat et court renversé sous le bord de la table, l'autre allongé rejeté en dehors.

P. de LISLE y vit les restes d'une allée couverte dont le dolmen devait être la chambre sépulcrale.

A 0m,40 de profondeur il rencontra "une couche" sableuse et compacte qui semblait formée de granit désagrégé. Au-dessous les terres apparurent mélangées çà et là de traces de charbon, puis des poteries brisées d'une pâte grossière et semées de grains de quartz, l'une d'elles marquée sur le bord d'une série de coches faites

avec le doigt, des silex translucides taillés en éclats allongés et recouverts d'une couche de cacholong assez épaisse".

Il découvrit également une hache marteau en diorite verte avec trou d'emmanchement bi-cônique d'un diamètre de plus de 30 m/m à l'entrée et de 17 m/m au centre. Elle était malheureusement brisée par le milieu et épointée. Les deux côtés étaient évidés et les faces supérieure et inférieure présentaient deux rainures tracées dans l'axe de la hache.

Au-dessous de cet objet fut trouvé un morceau de phyllade marqué de rayures obliques.

P. de LISLE recueillit également quelques fragments de poteries plus récentes dont un goulot d'amphore en terre jaune. En 1850 on avait déjà trouvé sous le dolmen une pièce d'or à l'effigie d'Antonin.

Nous ignorons ce que sont devenues les pièces recueillies au dolmen de la Vacherie.

D.A.L.I. p.II7 à I20

planche II Repère 4 de LISLE - Bizeul - Namnètes p.57

B.SANLI 1881 Tome 20 p.76. - D.A.G. 1875 p.349

Tumulus de la Roche -

Quand, au mois d'AOUT 1879, P. de LISLE entreprit la fouille du tumulus de la Roche, ce dernier se trouvait au milieu des champs, presque en face du moulin Prieur, à gauche de la route allant au château de Hartigné.

Le moulin est aujourd'hui disparu et l'ancien bourg de Donges, rasé pendant la guerre de 1939-1945 s'est déplacé vers le nord. Le tumulus de la Roche ou plutôt les quelques pierres qui en restent sont aujourd'hui au milieu de constructions provisoires délabrées et partiellement délaissées. Tout auprès, de gros blockaus construits par les allemands. Enfin, à une cinquantaine de mètres, le grillage limitant une zone militaire interdite.

Tout près du mégalithe un petit emplacement vient d'être défriché et un tas de fumier s'appuie sur la plus grosse des dalles.

De la butte de terre il n'y a plus trace. D'après un habitant du pays, pendant la guerre les occupants ont brisé quelques pierres pour construire des abris.

Il n'en subsiste que six, l'ensemble étant orienté NO-SE et ayant une longueur de 7m,15.

La plus au nord, qui est la plus grande, est une dalle en pegmatite de 3m,20 de long, 1m,50 de large et 0m,60 d'épaisseur.

Elle recouvre partiellement une autre pierre dont la largeur apparente est de 1 mètre et qui s'enfonce dans la terre.

A 0m,50 de la première et au sud-ouest de celle-ci se trouve un pilier de grès qui semble avoir été brisé récemment. Il mesure en plan 0m,90 sur 0m,80 et sa hauteur au-dessus du sol est d'environ 0m,90.

Au sud-est de la grande table et séparée d'elle de 1m,80 une autre dalle en gneiss entièrement au-dessus du sol s'appuie sur un bloc de grès qui la dresse obliquement. Sa longueur est de 2m,60, sa largeur de 1m,35 et son épaisseur de 0m,60.

La dernière pierre couchée sur le sol est à 1m,50 de la précédente. C'est un grès aux bords très irréguliers d'une longueur de 2 m. et de 1 mètre de largeur au milieu.

Pour retrouver le mégalithe prendre dans le nouveau bourg de Donges la route de Nantes. A la sortie du pays elle est coupée par une route vicinale. S'engager à droite. Les restes du tumulus de la Roche se trouvent à environ 200 mètres de là à gauche de la route et à une trentaine de mètres de celle-ci.

Fouilles du tumulus -

Elles furent exécutées par P. de LISLE aidé de son frère Georges. Sous une couche de pierre et de terre ils rencontrèrent une épaisseur de 0m,30 à 0m,40 de terre ocreuse compacte, puis une argile jaune pâle.

Du côté de la crypte dans l'épaisseur du mortier se trouvait un vase en pâte grossière inégalement poli à la main et très brisé. Au près un grand vase campaniforme orné de dessins en dents de loup avec des incrustations de pâte blanche (1) puis une jolie pendeloque triangulaire en agate d'un poli et d'une transparence admirables. Une rainure avait été aménagée probablement pour la suspension de cette amulette au moyen d'un cordon (7). Près de là un couteau en silex de 12 centimètres de longueur et de 3 centimètres de largeur. Sous un des supports de la partie nord un vase en terre noire avec fond légèrement creux, bourrelet tout autour, courbe convexe sur le tiers de la hauteur, concave sur les deux autres tiers, présentant donc un angle saillant lui donnant une forme très élégante. Il est orné de grands carreaux et de triangles, ces derniers couverts de rayures parallèles (5).

Sous la 2ème table de la galerie, une pierre en forme de coin, polie et usée par le frottement. Elle présente sur les côtés opposés deux cavités placées l'une en face de l'autre, d'un diamètre de 22 millimètres et de 40 millimètres de profondeur.

P. de LISLE suppose que cet objet était un polissoir, les trous facilitant la préhension (2).

Dans l'étroit passage entre les supports et la table de la seconde travée fut découvert un couteau en silex translucide et près de là un vase campaniforme en terre

rouge lustrée orné de cinq bandes de dessins alternés, ces derniers paraissant faits par application d'une bande de tissu végétal. Ce vase était d'une parfaite conservation (3).

Sous la troisième table les fragments d'un vase de grandes dimensions portant des rayures horizontales profondes.

Enfin sous la dernière table une énorme jatte en terre poreuse mal cuite, retournée à l'envers, l'ouverture étant collée sur le sol (6).

De nombreux débris de charbon, des morceaux de poterie et des éclats de silex furent rencontrés çà et là. Un morceau de poterie samienne se trouvait dans les terres du tumulus.

Nous possédons heureusement deux planches lithographiées représentant, la première la vue en coupe et en plan du tumulus de la Roche, la seconde six des pièces archéologiques découvertes.

C'est grâce à cette dernière que nous avons pu compléter les indications du dictionnaire. Les repères sont ceux figurant sur la planche qui reproduit également (4) la fraction de la hache marteau du dolmen de la Vacherie.

Coordonnées géographiques :

Long. : 4^G 89' 44" W

Lat. : 52^G 57' 40" N

DALI p. II5 à II7

Pl. I et II Fouilles du tumulus de la Roche

B. SANLI tome XX 1881

Les Pierres du Carrelet -

Le Dictionnaire Archéologique de la Loire Inférieure signalait dans la même gagerie "deux pierres de granit de près de 3 mètres de longueur, carrées de forme et abattues parallèlement".

Nous n'avons pu les retrouver jusqu'ici.

DALI p. II7.

Menhir de la Pierre -

Le même ouvrage mentionne un menhir détruit vers 1850. Il se trouvait à 3 Kms. à l'est de Donges sur le chemin de Savenay, près du village de la Pierre, au voisinage de la chapelle de Bonne Nouvelle. Le champ porte le nom de Roche Levée (parcelle II76 - section de la Hégrétais).

Ce menhir avait près de six pieds de haut.

DALI p. 121.

(à suivre)

N.B.- Veuillez faire parvenir à M.BELLANCOURT 6 Bis, Passage St.Yves à NANTES les documents et les renseignements que vous possédez sur Montoir de Bretagne et Pornichet. D'avance nous vous remercions.

ASSEMBLEE GENERALE
du 8 Février 1959

Nous regrettons, faute de place, de ne pouvoir reproduire ici les rapports qui ont été présentés à cette réunion.

Disons seulement qu'ils ont apporté la preuve de la vitalité de notre groupement et que l'année écoulée a été marquée par un accroissement de notre effectif ainsi que par l'assiduité d'un plus grand nombre de membres à nos réunions au cours desquelles ont été traités des sujets dont l'intérêt n'a échappé à personne.

Rappelons également le succès remporté tant par la sortie dans la Presqu'île Guérandaise pour l'étude des mégalithes et pierres gravées de cette région que par le voyage en Charente. Ce dernier déplacement nous a permis d'établir des relations avec les préhistoriens angoumois qui n'ont pas hésité à nous consacrer trois journées pour nous conduire dans de très jolis sites aux gisements célèbres et chantiers de fouilles, nous faire visiter le musée d'Angoulême et nous montrer de riches collections particulières.

Monsieur GIOT, Directeur de la Circonscription des Antiquités Préhistoriques de Rennes, est venu nous faire une conférence sur le grand cairn de Barnenez et nous projeter les diapositives en couleur prises au cours des travaux qu'il y a effectués.

Diverses études très intéressantes dont celle de MM. BOUCHEREAU et TAVLerson sur un Port Antique à Ancenis ont été publiées dans nos "Feuilletts Mensuels".

A la réunion de Novembre, M.Yves DUPONT nous a entretenus de sa découverte sur la commune de Nort-sur-Erdre d'une station paléolithique. Ce fait, dont a été avisée la Direction des Antiquités Préhistoriques de Rennes, est très important car aucun gisement analogue n'était connu dans cette partie de notre département.

La liaison avec la Société Préhistorique Française a été assurée par M.BELLANCOURT, Délégué Départemental, dont les connaissances et le dévouement nous sont des plus précieux.

En adressant à tous les artisans de l'oeuvre accomplie au cours de 1958 ses vifs remerciements et ceux de la Section, le Président affirma sa confiance dans l'avenir de notre groupement parce que, dit-il, il avait la

conviction que chacun tiendra à apporter sa "pierre" à l'édifice commun.

Au cours de la deuxième partie de la réunion, Melle.BODIN, Directeur du Muséum d'Histoire Naturelle, présenta un élément de bois de cerf perforé, trouvé dans les sables de la Loire par notre collègue M. REFFE. Puis M.BELLANCOURT nous parla de BRETINEAU et nous fit part des renseignements recueillis sur cette nécropole néolithique de la région de Guérande qu'il a visitée récemment en compagnie de M.GIOT. Nous espérons bien pouvoir revenir bientôt sur ce sujet.

R.M.

COMPTES DE L'ANNEE 1958

RECETTES

Cotisations statutaires	23.250 -
Dons et cotisations volontaires.....	22.950 -
Bibliothèque:locations d'ouvrages et divers	3.400 -
Bénéfice Voyage d'étude dans la Charente...	14.430 -
Total :	<u>64.030 -</u>

DEPENSES

Publication et frais d'envoi des "FEUILLETS MENSUELS"	80.733 -
Cotisations à d'autres Sociétés	2.050 -
Frais de gestion	2.540 -

Total 85.323 -

=====
En caisse au 1er Janvier 1958 30.423 -
Excédent des dépenses sur les recettes 1958 21.293 -
=====
En caisse au 31 Décembre 1958 9.130 -
=====

Le Trésorier :

Jean CHARRON.

BUREAU élu pour un an

Président	M. Paul POUZET - 36,Avenue de la Caillette à Nantes
Vice-Président....	Docteur Francis GUILBERT-58,Av.Gam- betta à Cholet.
Secrétaire.....	M.Ernest COLLARD-9 Bis,Av.du Parc de Procè à Nantes
Secrétaire-adjoint.	M.Léon NILION-27,Rue Monte au Ciel à Nantes
Trésorier.....	M.Yves DUPONT-I,Av.Charles Gris à Nantes
Bibliothécaire-archiviste-Mellé.	Jeanne REMY-7,Rue Bo- naparte à Nantes
Conservateur des collections-M.	René MONJOSTE-5,Av.Mon- ge à Nantes.

COTISATIONS

L'Assemblée Générale du 8 Février a fixé à 700 Fr. la cotisation pour 1959 (1/2 tarif pour les Juniors).

Il s'agit d'un minimum auquel chacun peut ajouter un don. Nous remercions tous ceux dont les libéralités ont permis d'équilibrer le dernier budget sur lequel a pesé lourdement le service si utile de nos Feuilletts Mensuels.

Les versements peuvent être effectués au compte postal maintenant ouvert au nom de la SECTION NANTAISE de PRÉHISTOIRE Muséum d'Histoire Naturelle de NANTES - C.C.P. N° 2364-59 NANTES.

SUBVENTION

Dans sa séance du 2 FÉVRIER, le Conseil Municipal de Nantes, désireux d'aider notre groupement et de l'encourager, lui a voté une subvention de 15.000 Fr. Nous tenons à lui exprimer toute notre gratitude.

PROCHAINE REUNION

Dimanche 8 MARS 1959

à 9 H.45 au Muséum d'Histoire Naturelle de Nantes - Entrée Rue Lesage.

Ordre du jour

- Lecture du P.V. de la réunion du 8.2.59.
- Admission de nouveaux membres :
- Melle. ANCIEN Anne-Marie - 18, Rue du Bois Joly-NANTES
Membre Junior
- M.BELLANCOURT Yves-Adjoint d'Enseignement-Collège de
QUIMPERLE
présenté par M.L.COLLARD et NILION.
- L'Orée des temps néolithiques, par M. René MONJOSTE
- Notes et images rapportées d'un voyage dans le Maconnais préhistorique, par M.Paul POUZET
- Questions diverses.

DISTINCTION

Notre sympathique Vice-Président, le Docteur F.GUILBERT, vient d'être élevé à la dignité d'Officier d'Académie.

Nous nous en réjouissons et prions notre Ami d'accepter nos vives félicitations.
